

6 DE JUNIO DE 2023.

DIPUTADA FLOR DE MARÍA ESPONDA TORRES, DEL PARTIDO MORENA.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “DOMINGO 4 DE JUNIO”.

Con su permiso diputada presidenta. Saludo a los medios de comunicación que nos acompañan el día de hoy, al público presente que nos sigue a través de las plataformas del Congreso del Estado. Compañeras y compañeros diputados. El domingo 04 de junio; se llevaron a cabo elecciones en dos estados del país, las y los mexicanos participaron en este ejercicio democrático que dio como resultado el triunfo de la maestra Delfina Gómez, en el estado de México y del Ingeniero Manolo Jiménez, en el estado de Coahuila. El proceso electoral, hay que decirlo, se efectuó en absoluta libertad y respeto. Dentro de mis consideraciones, reconozco también la cultura democrática en ambos candidatos, en los cuales no les favoreció el resultado, y reconocieron el triunfo de sus contrincantes. Corresponderá, por supuesto, a los partidos políticos hacer su respectivo análisis de lo sucedido en días pasados. Por otra parte, la participación ciudadana, aunque fue muy fluida en los comicios del domingo, puedo decirles que por medio de análisis estadístico fue inferior a los comicios anteriores. Debemos de trabajar, compañeras y compañeros, en intensificar la participación de todas y todos los mexicanos, ofreciéndoles certeza, legalidad, independencia, imparcialidad y objetividad al ejercer sus derechos electorales. Ya lo ha expresado nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador; es importante generar el hábito democrático, desterrando por completo la compra del voto, la intimidación, el uso del presupuesto público para favorecer a candidatos y partidos, el acarreo, la falsificación de las actas, el relleno de las urnas, el que voten los muertos, el dedazo, el tapado, la imposición, entre otros. Para un desarrollo sano de la democracia, se necesita activamente la participación ciudadana, sin el actuar de los

ciudadanos la democracia se debilita; es decir, pierde su representatividad y su legitimidad. La participación permite, además, ejercer la ciudadanía en diferentes espacios; por ello, es importante fomentarla y ligarla a todos los procesos para la construcción del bien común. El Gobierno de México a lo largo de su historia, se ha involucrado activamente en la promoción y creación de instrumentos que incentiven la participación de todas y de todos, al mismo tiempo, ha fortalecido también, con reformas al órgano encargado de realizar los procesos electorales. Compañeras y compañeros diputados, La democracia va más allá de la perspectiva electoral, es una condición que sólo puede ser alcanzada a través del respeto a los derechos fundamentales de los ciudadanos y está íntimamente relacionada con la búsqueda de una mayor igualdad social y de una lucha eficaz contra la pobreza. Si me permiten, quisiera profundizar en la importancia de la elección del Estado de México y su representación electoral. Hay que decir que por primera vez la entidad mexiquense será gobernada por una mujer, y esto es de suma importancia, porque ofrece la circunstancia de apreciar el momento que nosotras las mujeres atravesamos en la vida política de este país, hablo de las oportunidades y las desigualdades al ejercer nuestros derechos políticos electorales. Además, porque el Estado de México tiene la tasa más alta de feminicidios en el país y es el epicentro de la violencia de género. Sumado a lo anterior, el Estado de México representa la segunda economía más grande del país, aporta el 9.1% del Producto Interno Bruto nacional, asimismo, este año recibió por parte de la federación recursos por participación con un aproximado de 126 mil 606 millones de pesos, lo que equivale al 14.22% del reparto total. En el caso de la representación electoral, es importante mencionar, esa entidad habitan 17 millones de mexicanas y de mexicanos, de los cuales 12 millones 686 mil 695 que ejercieron su derecho al voto, es decir, el 13.1% de la lista nominal nacional. Lo más importante es, que, por primera vez en varias décadas, habrá alternancia en el partido político que ejercerá la próxima administración gubernamental, y esto ha sucedido de forma pacífica y ordenada. El día domingo fue el inicio de la transformación para los mexiquenses, no tengo la menor duda que la experiencia, la convicción, la honestidad y capacidad de la Maestra Delfina Gómez, será de gran beneficio para su pueblo. Es importante mencionar que es una gran mujer, que conoce las problemáticas y las

carencias de los más necesitados, es hija de un padre albañil y de una madre costurera. Es una maestra rural, por tal motivo la victoria en las urnas no fue de una sola persona, fue la victoria del pueblo mexiquense contra el racismo, el clasismo y la misoginia del conservadurismo. La victoria en el Estado de México representa un gran paso para la consolidación del Movimiento de Regeneración Nacional, terminó por fin una de las etapas más oscura en México. Nuestro movimiento ha roto barreras impensables desde su conformación como partido político. En 2018 con el triunfo presidencial se ganaron las gubernaturas de: Chiapas, Ciudad de México, Morelos, Tabasco y Veracruz, en 2019, en Estado de Puebla. Para las elecciones del 2021 las gubernaturas de: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas y en 2022 Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas; y en 2023, el bastión del conservadurismo, el Estado de México. En palabras de nuestro Secretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández, la cuarta transformación requiere del mayor compromiso, voluntad y disciplina. Los resultados del domingo nos dicen una cosa, privilegiar las aspiraciones personales, por más legítimas que sean sin un proceso de unidad, nos llevan al fracaso. Compañeras y compañeros diputados de MORENA, no olvidemos que nuestro compromiso es con el pueblo de México y con el pueblo de Chiapas. Quisiera finalizar sin polemizar, haciendo una réplica a un comentario surgido en días pasados por parte de una representante del bloque conservador, decirle que: "Nunca existieron las condiciones reales para que MORENA recibiera una macaniza en la elección del Estado de México, ese comentario; sólo fue parte de su necesidad de crear un discurso positivo ante la inminente derrota priista". Es cuanto diputada presidenta.